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الشكر والتقدير
 ل يسعني بعد أن مَنّ الله علي بإتمام هذا الجهد إل أن أتوجه
 بجزيل الشللكر الللى جامعللة السللودان للعلللوم والتكنولوجيللا الللتي
 اتللاحت لللي فرصللة الدراسللة فيهللا ، والللى  أسللتاذتي الفاضلللة
 الللدكتورة الرضللية بللاب الللله الللتي منحتنللي مللن وقتهللا وجهللدها،

وتابعت معي عناء هذا البحث حتى خرج بهذه الصورة. 
 كما وأشكر كل المعلمين والمعلمات، والمشرفين الللتربويين
 وأعضاء هيئة التدريس في الجامعات الردنية الللذين شللاركوا فللي
 تحكيم الستبانة وإخراجها بالصورة النهائية. كما وأشللكر كللل مللن

ساهم بإتمام هذا الجهد.
                                                           

الباحث

محمد اسماعيل زياد
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" خلصة الدراسة "
 (مادة العلوم العامة في إكسابتسعى هذه الدراسة إلى التعرف على أثر 

 طلبة الصف العاشر الساس المفاهيم الساسية البيئية) كواحد من أهم

 الخطوات في سبيل تفعيل منهاج العلوم العامة لهذا الصف في خدمة

  تعرف  مستوى المعرفة البيئيةالقضايا البيئية، حيث هدفت الدراسة الى

 لدى طلبة التعليم الساسي قبل التعرض لمادة العلوم العامة التي تحتوي

 على المفاهيم البيئية للصف الخامس الساسي وبعد تعرضهم لهذه المادة

 في نهاية الصف العاشر،وكذلك التعرف الى  الفروق في المفاهيم البيئية

 والتي يمكن ملحظتها بين طلبة التعليم الساسي في المرحلة الدنيا

 (الصف الخامس) وطلبة التعليم الساسي في المرحلة العليا (نهاية الصف

 العاشر) في محافظة الزرقاء ، والتعرف الى الفروق في اكتساب

 المفاهيم البيئية بين الذكور والناث في مرحلة التعليم الساسي في

 محافظة الزرقاء،وتعرف  أثر التفاعل بين جنس الطالب ومستواه

الدراسي على معرفته بالمفاهيم البيئية.

 تكون مجتمع الدراسة من جميع طلبة الصفين الخامس والعاشر في

ًا15982. وبلغ عددهم (مديرية التربية والتعليم في قصبة الزرقاء  ) طالب

 وطالبة، واختيرت العينة من المدارس بأسلوب العينة العشوائية الطبقية

حسب متغيري:  الجنس، والمستوى الدراسي.  

 ولتحقيق أهداف الدراسة قام الباحث بتصميم اختبار المعرفة البيئية

 (الختيار من متعدد) الذي شمل المجالتالمؤلف من مئة فقرة من نظام 

 التالية: حيوانات البيئة، التلوث، النظام البيئي، التكيف مع البيئة، المياه

6



ومواردها، المناخ والغطاء النباتي، التربة.

ًا  وقد تمتع الختبار بدللت الصدق والثبات ولمعالجة البيانات إحصائي

 استخدم الباحث المتوسطات الحسابية والنحرافات المعيارية وتحليل

.التباين الثنائي

 أظهرت النتائج أن متوسطات أداء طلبة الصف العاشر على مجالت

 اختبار الدراسة أعلى من متوسطات نظرائهم في الصف الخامس، إل أنه

 يلحظ تدني الفروق في متوسطات أداء الطلبة في الصفين الخامس

. والعاشر

 أظهرت النتائج في مجالي المعرفة البيئية في مجال حيوانات البيئة،

 والمعرفة البيئية في مجال الموارد والمياه وجود فروق ذات دللة إحصائية

 تعزى لمتغير الجنس ولصالح الناث، وللمستوى الدراسي ولصالح طلبة

 . كما ويوجد أثر ذو دللة إحصائية للتفاعل بين كل منالصف العاشر

الجنس والمستوى الدراسي.

 : التلوث، والتربة، ومفاهيم النظاموأظهرت النتائج في المجالت

 البيئي، والتكيف، والمناخ، والمعرفة البيئية ككل عدم وجود فروق ذات

 دللة إحصائية تعزى إلى متغير الجنس، في حين توجد فروق ذات دللة

 إحصائية تعزى إلى المستوى الدراسي ولصالح طلبة الصف العاشر. كما

 ويوجد أثر ذو دللة إحصائية للتفاعل بين كل من الجنس والمستوى

 الدراسي؛ إذ تشير النتائج إلى أن المعرفة البيئية في المجالت أعله

 والمعرفة البيئية ككل تتحسن لدى الذكور بدرجة أكبر منها لدى الناث في

انتقال كليهما من الصف الخامس إلى الصف العاشر.
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 وفي ضوء نتائج واستنتاجات الدراسة الحالية خلصت الدراسة إلى

  ضرورة العمل على تعميق المعرفة:مجموعة من التوصيات ومن أهمها 

 البيئية لدى الطلبة في المجالت كافة؛ إذ أن معرفة الطلبة البيئية دون

 المستوى المقبول في المجالت جميعها ، وتبني أساليب تدريس التربية

 البيئية المستندة إلى حل المشكلت بشكل يسهم في زيادة معرفة

 الطالب بالمفاهيم البيئية، المر الذي يؤدي إلى رسوخها لديهم ، وإعداد

 برامج لتدريب المعلمين على مناحي تدريس التربية البيئية المتضمنة في

كتب العلوم التي تدرس في المرحلة الساسية.
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Abstract
This study aimed at investigating the effect of general science courses 

upon basic education graders’ acquisition of environmental concepts. 

Definitely, the study tried to answer the following questions:

What is the level of basic education graders’ knowledge of 

environmental concepts before and after their exposure to general science 

courses?

Are there statistically significant differences in basic education graders’ 

knowledge of environmental concepts that might be attributed to their classes 

(tenth, fifth)?

Are there statistically significant differences in basic education graders’ 

knowledge of environmental concepts that might be attributed to their gender 

(males, females)?

Is there statistically significant effect in basic education graders’ 

knowledge of environmental concepts that might be attributed to the interaction 

between their class and gender?

Population consists of all fifth and tenth graders in Al-Zarqa directorate 

of education in the academic year 2003/2004; they were (15982) students, 

while the sample was sampled out through random and strata procedures. The 

tests were (800), and only (644) tests were used in data analysis.

A 100 items multiple choice test of four alternatives was used to collect 

data, it was composed of seven components, and validated through content 

validity by a jury of specialist referees. Reliability was checked through 

internal consistency procedures to give (0.89) reliability coefficient.

Data was analyzed using means, standard deviations, and two way 

analysis of variance. The major findings of the study were: 

Tenth graders outperformed fifth graders in all subtests. However, both, 

fifth and tenth graders’ achievement represents a low performance in 

environmental concepts.

There were statistically significant differences in students’ achievement 
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in both; animal subtest and resources and water subtest that might be attributed 

to gender with favor to females, and to class with favor to tenth graders. 

Besides that, there was a statistically significant effect in basic education 

graders’ knowledge of environmental concepts that might be attributed to the 

interaction between their class and gender in both subtests.

There were statistically significant differences in students’ achievement 

in subtests: pollution, soil, ecosystem concepts, adaptation, and climate and 

vegetation, and the total environmental knowledge that might be attributed to 

their class with favor to tenth graders, and to the interaction between their class 

and gender.

According to the results of this study, the researcher recommended the 

following:

There is a necessity to deepen the environmental knowledge in basic 

education. This is a consequence of the level of their achievement that was far 

below the educationally accepted one.

New teaching approaches should be tried, especially those that are 

related to environmental education.

Maximization of programs and activities practiced by Environment 

protection clubs’ members that are distributed in schools of Jordan.

Conducting more educational studies to investigate the students’ 

abilities to apply their environmental knowledge in making decisions about 

their environmental issues.
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